



» Editorial



**MG. LUIS FELIPE
PAREDES CADENA**

*Director
Escuela Superior de Guerra*

Los exitosos resultados de los últimos 8 años en la progresiva desarticulación de la amenaza terrorista representada por las Farc, el Eln, han convertido a Colombia en un referente hemisférico en términos de seguridad. Por tal motivo, la implementación de la Política de Seguridad Democrática y de la Política de Consolidación de la Seguridad Democrática, exigen el desarrollo de investigaciones que permitan entender en profundidad los objetivos conseguidos por estas iniciativas gubernamentales, así como obtener lecciones aprendidas para trazar escenarios futuros en materia de seguridad.

En este sentido, temas como el del proceso desarme, desmovilización y reintegración (DDR) adquieren gran importancia en la agenda política interna, no solo por la notoria necesidad de estudios en esta materia, sino por las consecuencias pragmáticas que tiene este proceso en el desmantelamiento de la violencia organizada en el territorio colombiano.

En virtud de lo anterior, en esta edición, se presentan cuatro artículos acerca del proceso de DDR que ilustran la complejidad de un tema sin agotarlo. Sin duda, estas aproximaciones académicas serán fundamentales para desarrollar políticas públicas que fomenten escenarios de convivencia pacífica en nuestra Patria en los próximos años.

Por otro lado, entendemos que Colombia no es una isla en materia de seguridad, y que está fuertemente unida a su entorno geopolítico regional y mundial. En consecuencia, se deben desarrollar estudios académicos que analicen los procesos actuales de consolidación de las agendas de seguridad de países vecinos para comprender el entorno en el que se encuentra actualmente nuestro país.

De tal forma, se proponen tres artículos que se enmarcan dentro de la Seguridad Hemisférica. Por ello, se hacen importantes análisis sobre la seguridad entendida desde su multidimensionalidad, y desde estudios de casos de Perú y Bolivia, países que en las últimas décadas han enfrentado vicisitudes en el ámbito de su seguridad nacional y que resultan sintomáticos para entender los nuevos retos que enfrenta la Seguridad Hemisférica en los albores del siglo XXI.

Sin duda, este número de la revista representa el esfuerzo realizado por los grupos de investigación del CEESEDEN para participar activamente en el debate académico en torno a la comprensión de la seguridad nacional y regional. Así mismo, es una muestra más de los aportes que realiza la Escuela Superior de Guerra como uno de los centros de pensamiento de más alto nivel estratégico en el país.